

EL COMERCIO

FERRO-CARRILES

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 15 DE OCTUBRE DE 1880.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 330 (mixto) y 841 mañana, 225 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor para Palma: 355 (mixto) 735 y 41 (mixto) n., 313 t.

De Manacor para La Puebla: 363 (mixto) 735 mañana y 841 t.

De La Puebla para Palma: 435 (mixto) 821, 1145 (mixto) n., 540 t.

De La Puebla para Manacor 435 (mixto) 826 mañana y 540 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90, Y EN LA ADMINISTRACION Y REDACCION, AGUA-4.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcúdia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcúdia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcúdia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcúdia.—Sabado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS A CINCO CENTIMOS DE PESETA LA LINEA.

LOS COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

OFICIAL

La Gaceta del día 4 contiene las disposiciones siguientes:

Fomento.—Decreto aprobando el plan de carreteras para la provincia de Lugo.

Gobernación.—Orden declarando que se ha visto con particular agrado la Memoria presentada por don Alberto Bosch y Fustigueras, director de Establecimientos Penales, que sólo manifiesta así al interesado, y que se publique dicha Memoria en la Gaceta de Madrid.

La del día 8:

Presidencia.—Decreto disponiendo la reunion de las Cortes el día 30 del corriente mes.

Ultramar.—Decreto disponiendo que el cargo de jefe superior del ramo de montes en la isla de Cuba lo desempeñe un ingeniero de la clase de inspectores generales de primera en Ultramar.

Otro nombrando inspector general de montes de primera clase, en la isla de Cuba, a don Francisco de Paula Portuondo.

Gracia y Justicia.—Orden recordando a las Audiencias el exacto cumplimiento de las disposiciones relativas a los jueces de suarte, emble ó azar.

Hacienda.—Orden declarando libres de todo gravamen 48.000 acciones que la Compañía Madrileña de alumbrado y calefaccion por gas, vá a emitir en sustitucion de las que tiene en circulacion.

Fomento.—Orden disponiendo se publique en la Gaceta la relacion de méritos y servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Setiembre último en la custodia de los montes públicos.

EDITORIAL

VISITA AL OBSERVATORIO DE MADRID.

Las primeras edades y las primeras ideas sobre el Universo.—Plutarco.—Empédocles y Aristóteles.—Viaje en busca del Paraíso terrenal.—Los hombres prácticos y el nacimiento de la Astronomía.—Los primeros Observatorios.—Los Observatorios en Europa y en los Estados Unidos.—El observatorio de Madrid.—Su historia.—Seccion astronómica, seccion meteorológica.—Las instalaciones.

Desde muy antiguo se han dedicado los hombres á observar el cielo y á buscar la razon de todos los fenómenos celestes. Curiosidad muy natural cuando desde tan antiguo se viene manifestando. Sólo que lo que fué primero mero deseo de conocer las cosas es hoy estudio serio en donde la humanidad encuentra mucha utilidad y provecho.

Visitando los modernos observatorios es como se advierte el gran progreso realizado por el hombre á través de los siglos, y cuán inmensa es la distancia que media entre las actuales sociedades y aquellas remotísimas, cuya historia tras mil nebulosidades conocemos; se puede apreciar cómo el hombre es cada vez más práctico y más serio y cómo contentándose, al parecer, con menos, va consiguiendo á pasos firmes y seguros muchas cosas.

Los antiguos mirando el cielo y la tierra, y los fenómenos que continuamente se suceden, lo primero que inventaron fueron (no se contentaron con menos), sistemas astronómicos, es decir, el modo de estar dispuestas y coordinadas todas las cosas en el universo. No se conocía bien ni el mas sencillo fenómeno, pero se explicaba el arazon del mundo entero, agotando mil raudales de ingenio en sutilísimos detalles. Cada pueblo y cada época tuvieron su sistema, el cual variaba con la latitud y el clima de los pueblos, con su temperamento, con sus creencias religiosas, hasta con sus medios de gobernarse.

En general se consideraba al mundo dividido en dos grandes porciones, la bóveda celeste arriba, la tierra abajo; ésta se creía una superficie plana inmensa, rodeada allá en sus límites por abismos de tinieblas, por océanos caóticos, inventando las mas peregrinas sutilezas para explicar cómo se sostenía la bóveda celeste, y en ella los astros; de qué sustancias son la una y los otros; cómo en fin, poniéndose el sol y la luna por una parte de la tierra, volvian á aparecer al día siguiente por la parte opuesta. Y hombres que indudablemente eran serios é inteligentes hacian afirmaciones tales, que parecen ahora al menos ilustrado tan necias y bellacasas, que se cree imposible hayan brotado de cerebro medianamente organizado.

Plutarco escribía un capítulo para averiguar cual es la derecha del mundo y cual la izquierda. Empédocles decía que el cielo estaba formado por aire vitificado por el fuego; Aristóteles afirmaba que está formado de la quinta esencia; pero se guardó muy bien de decir que cosa esta quinta esencia fuera; otros mas decididos emprendieron viajes en busca del Paraíso terrenal, y llegaron—cuentan ellos—al sitio en que se junta el cielo

con la tierra, viéndose obligados á inclinarse, para no tropezar con la cabeza.

Entretanto, otros hombres mas prácticos, viendo la relacion que entre los movimientos de los astros y las variaciones de clima existen, la importancia que para la agricultura tenía y tiene la sucesion de las estaciones y su conocimiento, se dedicaron al estudio concreto de estas cuestiones y fundaron los primeros observatorios. Mas adelante, cuando el hombre se aventuró en los mares, se acostumbró á ver en el cielo las señales y guías que en el pelágo inmenso le faltaban, y empezaron á conocerse y á determinarse las posiciones y movimientos de los astros, y á saber deducir y fijar la posicion del viajero en cualquier punto del mar ó de la tierra. Para estas observaciones se necesitaban aparatos precisos, y se fueron inventando, y con ellos se fueron apreciando los errores que las apariencias originan y se fueron corrigiendo las ideas, y encontrando nuevos campos de investigación y nuevos beneficios que utilizar. Se van marcando perfectamente en la historia de la ciencia, los adelantos de la astronomía, y la indole de los observatorios que se fundaron. Célebres son: el de Claudio Ptolomeo en Alejandria, en el año 135 de nuestra era; los tres famosos fundados por los árabes, en monte Mokattam á principios del siglo X, en Megarah en 1250, y en Samarcanda en 1475.

El primer observatorio no se fundó en Europa hasta 1561. Lo estableció Guillermo IV, de Hesse, en Casel. Cerca de un siglo despues establecia el famoso Tycho Brahe su célebre observatorio, entre Elseneur y Copenhague, en Dinamarca. En 1672 se fundaron los de Paris y Stokolmo. Tres años mas tarde se establece el de Greenwich, junto á Londres, y al que los trabajos de Halley, Bradley y Herschell han dado tanta importancia. En 1711 se establece el de Berlin, dirigido por el inteligente Rode.

Desde esta época el número de observatorios fundados ha aumentado considerablemente.

Inglaterra cuenta con 11 observatorios astronómicos oficiales y 26 particulares, además de los que tiene establecidos en el cabo de Buena Esperanza, en Bombay, Madras, Trevandrum, Villamstown, Sidney y Van-Diemen.

En los Estados Unidos se cuentan 16 observatorios públicos y seis muy notables entre los particulares. Una empresa periódica, la del *New York Herald*, tiene montado el servicio meteorológico mas completo y mas extenso que se conoce; frecuentemente llegan á Europa los telegramas en que dicha empresa anuncia las borrascas que, trasapando el Atlántico, vienen por Occidente á descargar sobre nuestras comarcas.

Alemania tiene 15 observatorios oficiales y dos particulares, siendo los mas notables los de Berlin, Bonn, Leipzig y Munich.

Italia tiene dos en Roma, y celebrados por sus trabajos, los de Florencia, Milan, Nápoles, Padua y Turin. En Suiza se encuentran los de Ginebra, Berna y Zuaich; en Francia los de Paris, Marsella y Pic du Midi, aparte de otros particulares y algunos especiales, como el de Mont-Souris, dedicados á observaciones de indole muy distinta de las que se practican en los astronómicos propiamente tales.

En España se encuentran dos de esta última clase, esto es, observatorios astronómicos; uno en Madrid, otro en San Fernando; no mencionando ahora las estaciones ó observatorios destinados únicamente á trabajos meteorológicos, como tampoco hemos mencionado los de las demás naciones.

En un extremo de Madrid, entre el Oriente y Mediodia, se alza una parte del antiguo y famoso cerrillo de San Blas. Sobre esta eminencia, dominando á Madrid al O. y las extensas campiñas del Sudoeste, Sur y Sudeste, se encuentra un pequeño edificio de bella y gallarda apariencia. Es el Observatorio astronómico de Madrid. Invitamos á nuestros lectores á visitar con nosotros el establecimiento, seguros de que quedarán convencidos de nuestra primera afirmacion; esto es, de que al comparar lo que hoy es un Observatorio y los estudios que en él se hacen, con lo que los antiguos pensaron y escribieron es como se aprecia mejor que de ningún otro modo la inmensa diferencia de unas épocas á otras.

Mientras vamos subiendo las fatigosas pendientes que al edificio conducen, iremos contando la historia de la instalacion de este observatorio.

La idea se debe al ilustre sabio Jorge Juan, una de las figuras mas preclaras en los anales de las ciencias españolas. Apoyando esta idea, Carlos III encomendó al arquitecto D. Juan Villanueva trazase los planos del edificio y al matemático D. Salvador Jimenez Coronado se perfeccionase en el extranjero en el estudio de la astronomía. Sin embargo, hasta Carlos IV y por iniciativa del conde de Florida-Blanca, no se eligió el terreno;

empezando las obras que quedaron terminadas á principio del siglo actual, si bien no dispuesto el edificio principal en que habian de instalarse todos los instrumentos y material científico, de antemano adquirido. Por estas circunstancias, y á través de algunas vicisitudes, se estableció un observatorio provisional donde se habian de colocar los instrumentos y empezar los trabajos.

En tal estado las cosas, sobrevino la guerra de la Independencia; tropas francesas se alojaron en el Observatorio, y azares naturales de la guerra ocasionaron la destruccion de los libros é instrumentos, entre ellos un magnífico telescopio Hersek de 25 pies de longitud, que era una verdadera joya científica.

Quedó así mismo el edificio en un estado lamentable, y hasta el año de 1845 no se dispuso su arreglo. Entonces se procedió á la instalacion definitiva del material, encargándose además á los catedráticos D. Antonio Aguilar y D. Eduardo Novella que pasaran á estudiar astronomía al Observatorio de San Fernando, y despues á visitar y estudiar los principales del extranjero. Cumplida por estos señores su mision y adquirido material científico moderno, se constituyó el Observatorio de Madrid bajo el pie que ahora se encuentra, en 24 de Agosto de 1855, siendo nombrado director D. Antonio Aguilar, que sigue siéndolo actualmente.

Establecieronse dos órdenes de trabajos ó secciones: una astronómica, dedicada á la observacion de los fenómenos celestes; estudio de los movimientos de los astros, determinacion de sus elementos, ocultacion de unos por otros, etc., etc., en fin, todos los problemas de astronomía esférica y física que en la actualidad preocupan á los dedicados á estos estudios; y otra meteorológica, independiente de la primera, y consagrada al estudio de las vicisitudes y perturbaciones de la atmósfera y fenómenos relacionados con la física del globo terráqueo; estudios muy interesantes para la climatología, cuyo conocimiento es tan útil para la agricultura y para la navegacion.

Y hé aquí que ya nos encontramos en la cima donde el Observatorio se halla establecido. Desde luego se ven en aquella meseta distintos edificios é instalaciones, que demuestran que no se halla reunido en un solo local todo el material del establecimiento.

Aparte del edificio principal donde están las oficinas y la mayor parte de los instrumentos, distinguese en seguida otro bien capaz donde están instaladas las habitaciones para el personal, y que tiene en lo alto una especie de torre giratoria de madera, con un importante aparato de que mas adelante nos ocuparemos. En medio de unos jardines se alza un kiosko de techumbre tambien giratoria, cubriendo un anteojo astronómico para las observaciones ligeras; y mas abajo una pequeña caseta, destinada exclusivamente á la instalacion de las agujas magnéticas, y á la derecha, segun se sube, del edificio principal, una glorieta rodeada de una verja de hierro donde, convenientemente colocados, se encuentran los termómetros, psierómetros, pluviómetros y demás aparatos destinados á observaciones meteorológicas.

No iremos enumerando uno por uno los distintos instrumentos que en el establecimiento se encuentran, sino solamente aquellos mas interesantes, y que mas importa conocer, así como sus aplicaciones y los resultados que con ellos se obtienen, por donde venga á coligirse el estado de los conocimientos actuales sobre estos asuntos.

Pero esto bien necesita, para tratarlo como es debido, artículo aparte.

NOTICIAS.

BANQUETE DEMOCRÁTICO DE MÁLAGA.

(Conclusion.)

Esos nuevos banquetes de tan perfecta compostura revelan el progreso de nuestras costumbres públicas, y hasta los hombres del poder y hasta el Júpiter de la situacion conservadora se retrea, como el padre de los dioses, en su propia inmortalidad ante el banquete de Sevilla, réplica é imitacion que acusa en el partido liberal-conservador tanta decadencia positiva como fílgida pujanza.

Considerando el famoso concepto de lo posible aplicado á la democracia conservadora, recuerda lo que dijo en su discurso de Granada, de que solo podia aplicarse á las formas generales de la organizacion del Estado, pero de ninguna manera á la democracia misma. Por entender que era imposible la forma federativa que convertiría el mapa de España en un juego peligroso de hombres-niños, se llamó posible á su término opuesto dentro de la relacion general de la democracia y de su expresion genuinamente orgánica, una democracia

Continúa determinando el sentido real y verdadero de la democracia, distinguiéndole de las confusiones que establece el uso obligado de esta palabra para significar todo lo que se es y se puede ser dentro de la democracia, gracias á que la reaccion imperante y el miedo femeníl de nuestros conservadores imponen todos los circunloquios de nuestra lengua, todas las conjunciones de nombre y todas las necesidades de la sinonimia respecto de esta palabra, no permitiendo que detrás de la democracia se perciban ni se dejen entender los movimientos propios y naturales de sus partidos y de sus organismos.

Establece el sufragio universal como base y fundamento de las necesidades de la nacion: dice que si los derechos de la personalidad humana son en su esencia absolutos, pues no necesitan para su existencia jurídica sino de sus condiciones internas, no son, en cambio, arbitrarios. Estudia la relacion de estos derechos con los fines humanos y con el ideal perpétuo de la vida, y distingue este propósito del fin religioso que cae dentro de la amplia esfera del derecho, del acto corporativo que puede encaminarse directamente contra la integridad del Estado y la perpetuidad de los ideales jurídicos.

Dice cuál debe ser á su juicio la posición del Estado respecto de las instituciones fundamentales de la sociedad y de la vida del derecho, para deducir el sentido conservador y progresivo de la democracia moderna á que deben corresponder clara y definitivamente dos grandes partidos, que con una base de legalidad comun, y dentro del mismo círculo constitucional, concurren al progreso de nuestra vida pública y á la consolidación del sistema democrático, mediante el verdadero turno en el poder de esos partidos. Dice que si hay elementos poderosísimos que sirven de núcleo á la formación del partido conservador de la democracia, éste no se halla todavía perfectamente deslindado, así como empieza á estarlo el partido congénere que ha de inspirarse en su día en el sentido reformista y progresivo. La necesidad siempre imperiosa, de organizar uno y otro, no excluye, antes reclama imperiosamente la union mas estrecha y la mas estrecha inteligencia entre ambos para la consecucion de sus fines comunes: porque comun es en ellos un mismo dogma, una misma fé, idénticos principios, iguales instituciones, distinguiéndose únicamente por el sentido de gobierno que pueden y deben desarrollar en alternativa pacífica y ordenada desde las alturas del poder y en las esferas de la administracion.

Recuerda que él en la minoría de 1872 declaró, frente á una mayoría monárquica radical, que era demócrata-conservador, y entonces escuchó censuras de los mismos lábios que después han pronunciado plácemes y que á poco fueron con gran elocuencia y con muchos mas título que los de su constancia oscura, apóstoles de la doctrina conservadora, considerándose hoy muchos adeptos nuevos de esta política tan fieles y entusiastas adeptos de la misma, que hasta á nosotros nos encuentran ya un si es no es contaminados de veleidades demagógicas; fenómeno comun en el que retrocede, que no siempre logra detenerse donde él mismo quisiera.

Dice que no le preocupa la opinion de los que le juzgan en la mas triste y desamparada de las soledades: no estoy tan solo, dice cuando me encuentro en medio de todos vosotros constituyendo numerosa asamblea, pensando juntos, sintiendo en comunidad, y resueltos todos á defender la democracia íntegra y el orden estable.

Manifiesta que con ser muchos, faltan sin embargo de este recinto otros partidos democráticos que tienen en la libertad y sus procedimientos la misma fé que nosotros, á quienes saluda con el presentimiento de que han de atender mas á lo mucho que nos junta que á lo poco que nos separa; pues tenemos un punto de partida comun, aspiramos á un mismo ideal, aunque le apreciamos bajo diferentes aspectos, y seria yerro tremendo rayano de la demencia, gastarnos en rencillas infecundas, cuando tanto se necesita acumular todas nuestras fuerzas antes de llegar al único terreno donde podremos disputarnos algun día los favores de la opinion en las pacíficas contiendas electorales.

Dice que no concibe como puede petrificarse el corazon y pervertirse el entendimiento y torcerse la memoria hasta olvidar los servicios que han prestado y pueden prestar á la democracia hombres como Pi y Margall, espejo de lealtad y consecuencia; como Zorrilla, cuyo pecho es en compendio la virilidad democrática; como Martos, que ha esclavizado el pensamiento en el verbo; como Salmeron, austera figura que se destaca del marco de este siglo á la manera de una evocacion de los hombres de 1789; como Castelar, orador incomparable que ha poblado de armonías todas las regiones de España y cuya palabra resume todas las perfecciones de la tribuna.

Dice que los partidos democráticos deben curarse de esa enfermedad leprosa que tiene su origen en la emulacion envidiosa y se revela por el chiste despreciativo y la difamacion constante.

Dedica elocuentísimos párrafos á la democracia de Italia y Francia, cuyos grandes servicios á la libertad enumera á grandes rasgos y cuyos triunfos son los triunfos de la democracia en consorcio feliz con el orden y concluye brindando porque esta union no se rompa nunca y por los partidos democráticos de las tres grandes naciones latinas.

Repetidas salvas de aplausos acogen el elocuentísimo discurso del Sr. Carvajal, que ha durado mas de tres horas.

Se han distinguido las damas por el entusiasmo de sus aplausos y felicitaciones al orador. Este ha sido acompañado á su casa por multitud de amigos en manifestacion imponente, permaneciendo su domicilio invadido de gente hasta estas horas.

(De El Demócrata.)

LO DEL INGLÉS.

Está siendo objeto de toda clase de comentarios el suceso misterioso de que ha dado cuenta la prensa de Madrid referente al engaño de que ha sido víctima un inglés que se proponía presentar al ministro de Hacienda un plan sobre unificación de la Deuda.

Dicho inglés, que se hallaba en Paris, se puso en relaciones con una persona conocida en Madrid, para tratar de su asunto.

Hace pocos días recibió un aviso de que se trasladaría á la corte porque ya el Sr. Cos-Gayon estaba enterado de todo y esperaba su visita.

Llegó á la corte el inglés, fué recibido en la estación del Norte por la persona indicada, que le condujo al hotel en un landó cuyos cocheros llevaban la librea y la escarapela que corresponde á los que guían los coches de los ministros.

Mientras llegaba el día de la presentacion el inglés recibió diferentes targetas en las que podían leerse «el ministro de Hacienda».

Estas targetas fueron llevadas al hotel diferentes días y en horas en que el inglés estaba ausente del mismo.

La trama no podía estar mejor urdida para mantener á este en su credulidad hasta que llegó el momento de la presentacion, de la cual, sorprendia su buena fé indudablemente se encargó el señor conde de casa Sedano.

Este señor manifestó al ministro la pretension del extranjero y el señor Cos-Gayon se negó á recibirle pretextando que no queria ni podía ocuparse de la cuestion de la Deuda.

Comunicada al inglés esta contestacion, espresó su extrañeza por tal negativa alegando que el ministro le habia mandado á la estacion su carruaje y que habia dejado en el hotel diferentes targetas.

Con este motivo el señor Sedano volvió á ver al ministro, á quien comunicó lo que el inglés manifestaba, cosa que llenó de asombro al señor Cos-Gayon, puesto que no era exacto lo de las targetas ni lo del carruaje.

Así se descubrió el engaño y se procedió inmediatamente á la formación del oportuno sumario para el esclarecimiento de los hechos.

Ahora bien: ¿qué se proponía el autor de la trama con el viaje del inglés á la corte?

¿Cómo se arregló para que el coche del ministro, si no era falsificado, fuera á la estacion del Norte á recibir al viajero?

¿De qué medios pudo valerse para sorprender la buena fé de personas muy respetables á fin de que el inglés fuera recibido por el señor ministro de Hacienda?

Todos estos puntos son tan misteriosos, que sería lástima quedaran sin esclarecerse.

De todas maneras, es un suceso que ha llamado extraordinariamente la atencion y que encierra bastante motivo para que tengamos que sonrojarnos ante los países extranjeros, los cuales no podrán menos de atribuir la consumacion de tan atrevidos atentados á la impunidad en que quedan tantas irregularidades y tantos delitos como á cada paso se cometen.

Madrid 5 de Diciembre.

Leemos en *El Imparcial*:

«Con motivo de la próxima apertura del Parlamento vuelve á ocupar algunos círculos ministeriales una cuestion que parecia dormir desde antes del banquete de Sevilla. El propósito de presentar la candidatura del Sr. Romero Robledo para la presidencia del Congreso, ha ganado terreno, aun entre algunos que al principio no se manifestaban partidarios de tal idea.

Alegan los mantenedores de esta candidatura dos razones que, en realidad, no tienen respuesta: la primera es la conveniencia de dar parte activa en la vida ministerial al Sr. Silvela (D. Francisco), cuyo alejamiento no ve con gusto el partido conservador-liberal, y la segunda, que siendo realmente el Sr. Romero Robledo el jefe de la mayoría del Congreso, á él le corresponde mas que á otro alguno la silla presidencial, hasta tal punto, que si por razones de disciplina no apoyara con sus votos el candidato que se acuerde, sería difícil que triunfara este, á no ser por una insignificante votacion.

Ignoramos el éxito que alcanzarán estos trabajos de los amigos del Sr. Romero Robledo y á los que este se ha mostrado hasta ahora ageno; pero es lo cierto que ayer se insistía bastante en esta idea, suponiendo algunos que el señor presidente del Consejo empezaba á no hallar en la mencionada candidatura los inconvenientes que al principio encontraba.

—Sin que el señor conde de Balmaseda perteneciera á la fusion, daba esta gran valía á su alejamiento de la política liberal-conservadora. Así es, que apenas empezaron á circular rumores ayer recrudescidos sobre una inteligencia entre el general Villate y el Sr. Cánovas, el partido liberal-dinástico se ha sentido bastante mortificado, y si no como una defecion, consideran como una decepcion la nueva actitud que se atribuye al ex-capitan general de Cuba. La voz pública daba como seguro el acuerdo del conde de Balmaseda con el Sr. Cánovas del Castillo, hecho que vendría á rectificar la actitud neutral, cuando no hostil, del amigo íntimo del general Martinez Campos hácia la política del ministerio.

—El señor marqués de Orovio visitó ayer en la secretaria de Hacienda al Sr. Cos-Gayon, con el que celebró una cordial y expansiva entrevista.

El Sr. Orovio parece que no oculta á sus amigos que, aun en el caso de ofrecérsele en estos momentos la cartera de Hacienda, no la aceptaría, por estar tan próximos los debates á que han de dar lugar los presupuestos, y los cuales no podría sostener por no hallarse completamente restablecido.

—Ayer se anunciaba en algunos círculos la posibilidad de que en un breve plazo regresará á la Península el general Blanco, en cuyo caso le reemplazaría en el mando de la Isla de Cuba un general que ya otras veces ha desempeñado aquel cargo.

Entre los ministeriales se negaba en absoluto el fundamento de este rumor, pues el gobierno desea vivamente que el general Blanco continúe ocupando aquel importantísimo destino.

—Del 15 al 20, el Sr. Sagasta firmará una circular, convocando para el 28 del presente á los senadores y diputados fusionistas que se hallan ausentes de Madrid.

El 29 es el día designado para la reunion de la junta directiva.

Así lo afirma *La Correspondencia*.

—Segun este periódico, los primeros proyectos que se discutirán en la próxima legislatura despues de los presupuestos, son los relativos á las reformas legislativas del Sr. Bugallal.

—*La Correspondencia* publica tambien la siguiente combinacion de cargos públicos:

«El nombramiento del Sr. Herranz para el gobierno de la provincia de Zamora y el traslado al ministerio de la Gobernacion del Sr. Frontaura, que en la actualidad manda aquella provincia, dará lugar á un pequeño arreglo en el departamento del Sr. Romero Robledo. El Sr. Frontaura prestará de nuevo sus servicios en la presidencia del Consejo; el Sr. Figuera pasará á Gobernacion de jefe á la seccion de orden público; el Sr. Goyena será nombrado jefe de la seccion de política, y el Sr. Calderon, que en la actualidad desempeña aquel cargo, pasa al archivo á la vacante que dejó el señor Ochoa cuando pasó á prestar sus servicios al ministerio de Hacienda.

El gobernador civil de Alicante Sr. Santa María, vendrá probablemente á ocupar un puesto en la secretaria de Gobernacion, y el Sr. Diaz será nombrado gobernador civil de aquella provincia.»

—Ayer se recibió el siguiente telegrama del capitan general de la isla de Cuba:

«Habana 4.—La partida Emilio Nuñez, último resto de la insurreccion, se ha presentado á indulto, entregando las armas en el potrero Abreu. Los presentados son cuatro titulados jefes, tres oficiales y 31 individuos, no quedando, por lo tanto, en toda la isla un solo insurrecto en armas.»

—Ayer falleció repentinamente en esta capital el bizarro y distinguido marino contraalmirante La Rigada.

Sin ningun sintoma de enfermedad, siguió durante el día de ayer sus costumbres de siempre. Despues de paseo estuvo en el Casino, conversó con sus amigos y se retiró á su casa, donde comió en familia y al parecer en un estado de salud perfecto. Despues de comer volvió á salir de casa para dirigirse á la tertulia, donde solia pasar las primeras horas de la noche. Al llegar á la esquina de la calle de Claudio Coello, se sintió indispuerto, se detuvo algunos momentos y regresó á su domicilio, donde entró diciendo que se sentia malo y con un frio intenso.

Mandóse inmediatamente á buscar un médico, y en tanto la familia prodigaba sus cuidados al querido enfermo, que repetía siempre: «Tengo frio, mucho frio.»

Fueron sus últimas palabras: cuando el médico llegó, eran inútiles los ausilios de la ciencia; el contraalmirante La Rigada, el bravo marino que tantas veces luchó con los elementos, era cadáver.

La marina española ha perdido á uno de sus mas distinguidos miembros, y la sociedad un perfecto y cumplido caballero. Profesó siempre ideas liberales, y sirvió con gran decision á su patria, constituyendo una honrosa biografía su limpia y honrosa hoja de servicios.

EXTRANJERO.

CBÓNICA DE PORTUGAL.

Dos cuestiones graves.—La dimision del ministro de la Guerra.—El Senado.—Los nuevos senadores.—Los pesquines y los periódicos conservadores.—Los progresistas pintados por un jerezano.—La independencia de Portugal.—Teatros.

Dos cuestiones preocupan á los políticos portugueses en estos últimos días, ambas graves y de indudable trascendencia. Nos referimos á la dimision del ministro de la Guerra y al nombramiento de nuevos senadores.

El Sr. D. Juan Chrysóstomo, ministro de la Guerra, publicó varios decretos nombrando un número excesivo de coroneles de ingenieros. Esto, como era natural, produjo quejas y reclamaciones; el ejército se lamentó y los diputados por Lisboa manifestaron á los ministros su disgusto.

Lo mas grave era que los decretos no se habian acordado en consejo de ministros, sino que haciendo uso de la confianza que sus companeros en él tenían, el Sr. Chrysóstomo los publico en el *Diario Oficial* por su cuenta y riesgo.

La fraccion reformista del partido planteó enseguida y en consejo de ministros amplio debate, que ha dado por resultado la salida (expulsion) la llaman algunos) del Sr. Chrysóstomo.

El ex-ministro quiso defenderse y remitió al efecto comunicados y artículos á los periódicos progresistas, que éstos no han querido insertar siquiera.

El periódico ministerial mas autorizado dice, contestando á los de oposicion, que antes atacaban y hoy defienden al ex-ministro:

«La salida del Sr. Chrysóstomo significa simplemente que con sus actos no están conformes los demás ministros y que éstos no quieren ser de ellos responsables.»

Para desempeñar la cartera vacante ha sido nombrado el coronel Castro (reformista), á quien se la disputaba el Sr. D. Francisco Maria de Cunha (histórico).

El nombramiento de nuevos senadores tropieza con graves dificultades á la que parece. El Senado portugués, como es sabido, se compone, entre otros elementos, de senadores vitalicios que nombra la Corona, y que todos los ministerios tienen que respetar. El actual Senado es en su casi totalidad conservador, y por ende, enemigo de los actuales gobernantes; natural es que no pudiendo acudir al país para que elija nuevos pares, tienen los ministros que pedirlo á la Corona, sopena de que se haga imposible la gestion de cualquier partido liberal.

Los conservadores y todos los elementos que se oponen á estos nombramientos, ó no quieren bien al Senado, ó lo que buscan es que el régimen parlamentario se haga imposible. Las tendencias actuales en Portugal es que desaparezca la Cámara sita, tal como ahora esta constituida. Un Senado inmóvil que no representa, la opinion del país ni de clases determinadas, sino de los ministros que lo nombran, es un anacronismo en estos tiempos, y mal conseguirán sus partidarios que los progresistas no planteen de una vez la reforma, quitando así los obstáculos al turno pacífico de los partidos.

Poco acostumbrados á tan largo ostracismo, los conservadores no pueden reprimir la cólera al ver á sus enemigos en el poder por mucho tiempo aún, y aprovechándose de faltas reales como la del Sr. Barros Gomez, ó de imaginarias que todos los días se inventan, hacen una oposicion tan demoleadora que arto tendrán que la

mentar si algun día se trocan los papeles. Todos los dias aparecen pasquines insultantes en las principales poblaciones, y lejos de condenar estos hechos los periódicos reaccionarios los encuentran naturales y plausibles. Estos últimos dias se fijaron algunos en Aveiro, y con este motivo dice el *Distrito de Aveiro* textualmente:

Ayer aparecieron en las esquinas algunos pasquines contra el gobierno. Estos son sintomas del odio popular contra esa horda grotesca que conduce al país á la miseria. ¡Abajo el ministerio! decimos nosotros tambien.

No se limita tampoco el ministerio á defenderse, sino que sus periódicos atacan con tal dureza á los conservadores, y sus amigos celebran con tales regocijos los actos mas insignificantes de los ministros, que se ha hecho popular una frase del rico propietario jerezano D. José Martínez García, que reside en Oporto.

Preguntado qué le parecia el gobierno, dijo: *Los progresistas aquí y en España son siempre una calamidad; mucho cantar, mucho cohete, mucha música, y en remesas cuentas, nada.*

El 1.º de Diciembre se celebró con gran pompa el aniversario de la independencia de Portugal. Se iluminaron los edificios públicos, se pronunciaron algunos discursos y se declamó bastante contra los tiranos; pero notóse ménos animacion que otros años. La union ibérica tiene en Portugal bastantes partidarios, y los odios han disminuido lo suficiente para que no se verifiquen aquellas manifestaciones contra España que ántes eran de rigor.

Algunos periódicos publican artículos y poesías contra los Ibéricos, á quienes ponen de chupa de dómine; pero su mismo furor prueba que cada dia son mas numerosos. De todas suertes, es un hecho indiscutible que las relaciones entre ambos pueblos son cada vez mas sólidas. En una de las poesías que mas han llamado la atención se dice, despues de defender la independencia de Portugal.

Hirmaos sim, Iberia nao,

¡Seamos, pues, hermanos, hasta que pedamos ser unos!

Los teatros siguen en escena dramas terroríficos, en los que se abusa de una manera lamentable del puñal y el veneno. *O casamento dos Ricos, A Restauracao de Portugal, O Espel-ho da Verdade*, son los dramas que en lo actualidad gozan del favor del público.

(De *El Día*.)

CORREO DE HOY.

El siguiente telégrama de Paris publica *El Imparcial*:

«En el Consejo de Ministros celebrado hoy bajo la presidencia del Sr. Grevy, el Sr. Ferry presentó un proyecto de ley para enajenar las alhajas de la corona que tienen un valor artístico ó histórico, tasadas en 5 millones de francos.

La comision de informacion en el asunto del general Cissey oirá el lunes á Laisant y el martes á Rochefort. Las deliberaciones serán secretas.

En la Cámara de diputados se discute la ley de enseñanza primaria, láica y obligatoria.

Dicese que en la próxima legislatura será elegido presidente del Senado el Sr. Freycinet. Leon Say volverá á Londres como embajador de la república y Chalmel Lacour irá á Berlin con igual carácter. Créese que el Sr. de Saint Vallier abandonará la diplomacia.

La enfermedad de la Sra. Thiers, ocasionada por un cáncer en el estómago, se ha agravado hoy.»

—Se dice que el Sr. Presidente del Consejo de Ministros ha ofrecido al general Villate el ministerio de la Guerra.

Esto se dice, y aunque nosotros no lo ponemos en duda, no podemos creer que el Sr. Balmaseda acepte la oferta del Gobierno.

Ya en otra ocasion el Sr. Cánovas, hizo indicaciones de parecido carácter al mencionado personaje, y tampoco fueron aceptadas.

Aunque hemos visto sucesos sorprendentes en la política de nuestro país y nada nos sorprende, declaramos de antemano que produciria verdadera admiracion en nosotros que el señor conde se resolviera á admitir un puesto oficial de manos del Gobierno actual.

Parece que en una conferencia que ayer se celebró entre el Sr. Cánovas del Castillo y el Sr. Silvela (don Francisco), quedó aceptada por éste la candidatura para la presidencia de la comision del mensaje que el primero le ofreció.

Hoy ha visitado á S. M. el Rey el señor conde de Balmaseda.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Viena 6.—Los periódicos griegos usan un lenguaje bastante belicoso, diciendo que si Grecia se ve abandonada por alguna de las grandes potencias, debe confiar en su propio esfuerzo para conseguir el cumplimiento de las estipulaciones de las conferencias de Berlin.

Los representantes extranjeros en Atenas gestionan para impedir cualquiera manifestacion de hostilidad á Turquía, pues en las actuales circunstancias podria esto dar lugar á graves complicaciones.

En cambio de la moderacion del gobierno helénico, las potencias ofrecen interponer toda su influencia diplomática para conseguir de la Puerta el cumplimiento de sus compromisos.

Londres 6.—El *Standard* publica esta mañana un despacho diciendo que Alemania y Austria han informado á Inglaterra que toda tentativa para arreglar la cuestion de Grecia, fuera de la via diplomática daria lugar á la ruptura del concierto europeo.

El *Times* hablando del mismo asunto, se expresa en estos términos:

«Para resolver las cuestiones de Oriente que quedan pendientes, Inglaterra obrará sólo cuando obren las demás potencias.»

Paris 6.—Apertura de la Bolsa de hoy, 3 por 400 interior español, 20'43.—Idem exterior 21 3/8.

Dublin 6.—Ayer se celebró un gran meeting en Waterford (Irlanda) sobre la cuestion agraria. Asistieron á él mas de 10.000 personas. Parnell pronunció un caloroso discurso, en el que sostuvo que el gobierno inglés es de todo punto impotente para dominar la agitacion de la isla.

Nueva-York 6.—Habiendo aumentado considerablemente los ingresos de los Estados-Unidos sobre las cantidades que se habian presupuestado, el Ministro de Hacienda ha pedido al Congreso que se reduzcan los impuestos en 11 millones de pesos.

En el mensaje que el presidente de la República ha dirigido al Congreso, recomienda que se conviertan los bonos de 5 y 6 por 100 en unos valores de 3 y 3 y 1/2 por 100.

Paris 6.—Esta tarde ha fallecido la viuda del señor Thiers.

El ministro de Méjico ha entregado hoy al presidente de la república las cartas credenciales que le acreditan en su calidad de representante de aquella república en Paris.

Teheran 6.—Los bandoleros kurdos han pasado á cuchillo á mas de 500 peregrinos persas que se dirigian á la Meca.

Gran número de peregrinos se hallan detenidos en Bagdad, no atreviéndose á avanzar por temor de aquellos malhechores.

LOCAL.

Muchos son los zaguanes en que se deja de encender las luces segun en diferentes ocasiones se ha ordenado, aunque siempre inútilmente, pues á medida que se ha ido apagando el entusiasmo municipal se han apagado los faroles de entradas y escalerillas.

Anteanoche «debía» haber luna, porque así lo aseguraba el Zaragoza, pero un par de malignas nubes se empeñaron en dejar al calendario como un embustero.

De esta mal querencia del nublado quien tuvo que aguantar las consecuencias fué el habitante de Palma que tenga su habitacion en alguna calle no alumbrada con gas, pues sabido es que los faroles de petróleo solo se encienden cuando la luna no ha de estar sobre el horizonte á primeras horas de la noche, pues en las otras, aunque sean oscuras como boca de lobo, como la luna tiene la obligacion de alumbrar el contratista no la tiene de encender los quinqués.

Los señores Maza y Cubas interpretaron anoche muy bien sus respectivos papeles de nóvio palurdo y dómine pedante en la comedia de Breton *A Madrid me vuelvo*.

La Sra. Zapatero estuvo inimitable representando una señora luguereña tan llena de vanidad como falta de crianza.

Esta noche esperamos ver el teatro mas concurrido que las otras veladas, pues además de ser dia de moda la funcion anunciada es escogida.

Mañana á las cuatro de la tarde está convocada la Junta General de Férias y Fiestas en casa del señor Gobernador de la provincia.

Nos atrevemos á rogar á los señores invitados que asistan á esta reunion, pues como en ella se han de tratar asuntos importantes, deseáramos que la concurrencia fuese numerosa.

El dia 2 del próximo Enero inaugurará sus clases la sociedad *La Tertulia*.

Dice «El Demócrata» que se encontró violentamente abierta una casa en Portopí, echándose de ménos ropa blanca, cubiertos y un garrafon de aceite.

Y la vigilancia? debia añadir el colega.

Los ateneos de Felanitx y Manacor han adquirido 25 ejemplares del folleto *Menorca*, segun leemos en *El Isleño*.

Dice un colega que el domingo por la noche promoviése un altercado en La Puebla, de cuyas resultas quedaron gravemente heridos dos jóvenes de aquel pueblo.

Mañana saldrá de este puerto con direccion á Marsella el vapor *Bellver*, que va á cumplir el contrato de que dimos cuenta á los lectores en nuestro número de ayer.

En el Fomento de la Pintura y Escultura hemos tenido ocasion de admirar algunos cuadros de nuestros mas reputados artistas.

Descuellan entre ellos dos de D. Juan Berga, de cuyo pincel hace tiempo que no habiamos tenido el gusto de ver expuesta ninguna obra; uno del tan celebrado paisagista Sr. Ribas, otro de D. Francisco Mestre, sin que falten originales de Terrasa, O'Neill, etc., estrañando el público no ver ningun lienzo del distinguido pintor Sr. Anckermann.

Ayer á las doce de la mañana estaban convocados para asistir á una junta en las Casas Consistoriales varios particulares, que dejando sus particulares ocu-

paciones acudieron al llamamiento de nuestra autoridad popular, pero despues de esperar infructuosamente largo rato la presentacion del señor Alcalde, tuvieron aquellos señores que retirarse sin que se celebrara la junta, pues el presidente del Ayuntamiento no se presentó en la habitacion donde era aguardado.

La mujer de quien dijimos hace tres dias que se habia empeñado en azotar el rostro de un municipal con la suela de su zapato, ha armado una marimorena de órdago en la calle de Zagrana.

En vez de mandarla á Capuchinos deberian jencerrarla en la Cartuja, pues segun se asegura los cartujos no podian beber vino sino mezclado con agua y cualquier licor bautizado gana en mansedumbre lo que pierde de hereje.

La moral pública y la seguridad individual, reclaman con imperio un farol del alumbrado en un extremo de la calle del Jardín Botánico, pues á pesar del que existe en la plaza del Hospital, de mayores dimensiones que los demás, no influye á evitar el rubor de la primera y la horfandad de la segunda en cualquiera de las horas de la noche. Y esta necesidad es tan imprescindible, que no hay transeunte que al aproximarse al área de la casa de Torrella, deje de ponerse en guardia para lo que le pueda sobrevenir.

El Sr. Jefe económico nos ha remitido el siguiente estado de la recaudacion de consumos obtenido en los 5 felatos de la Capital en la primera semana de Diciembre del 1 al 8.

Año de 1879	19.712'09
Año de 1880	20.479'32
Diferencia de mas.	766'23

La suscripcion de acciones del Canal Interocéánico de Panamá, se cerró ayer en Palma, habiéndose suscrito seis mil ciento cuarenta y nueve acciones, es decir el mas de el doble de la cantidad alcanzada en igual operacion hecha en 7 de Agosto del año pasado.

A la hora de cerrar este número aun no se tiene noticia de la suscripcion total.

Dice «El Ancora»:

«Frecuentemente en los actos mas solemnes del culto observamos ciertas licencias musicales que bien pudieran llamarse profanaciones.

Teniendo la música sacra su repertorio propio y adecuado no nos explicamos que un organista por ejemplo, tome por tema de un grave el andante de la Cavatina de Tenor de la ópera *Un ballo in maschera*, semejante abuso no podria menos de turbar el recogimiento de los fieles con el recuerdo inoportuno y profano del teatro.

De desear seria que cesasen de una vez para siempre semejantes abusos que tanto desdican de la majestad sublime y purísima del culto católico.»

De «La Opinion»:

«Segun noticias que tenemos, cunde la idea entre varios queridos amigos nuestros, de proporcionar una gran mejora á nuestra capital: la construccion de una tranvia que, partiendo de un punto céntrico de la ciudad, terminase en Porto-Pi.

Como quiera que por hoy solo es una idea, que nosotros aplaudimos, nos limitamos á comunicarla así; pero tenemos la seguridad de que, traducida en hecho, será aceptada por todos, por contar con un magnifico proyecto, el cual en su dia expondremos.

Cuenten con nuestro apoyo los iniciadores de tan bueno como útil pensamiento.»

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 9 á las 12 tarde.
(Recibido á las 3'30 t.)

Los fusionistas presentarán á las Cámaras un voto de censura al gobierno, despues que se haya discutido el mensaje.

Créese que en Paris se suscribirán mil millones al Canal de Panamá.

Parece se confirman los rumores de un fausto suceso.

Madrid 9 á las 4'45 tarde.
(Recibido á las 7'41 t.)

El mensaje indicará los proyectos del Gobierno, respecto á Hacienda. Los presupuestos se presentarán inmediatamente.

El Banco de Inglaterra ha subido el descuento.

Asesinatos en Irlanda.

Turquía ha rechazado las pretensiones de Grecia.

LA BALLEAR

CENTRO DE IMPOSICIONES.

El total importe de las suscripciones, podrá satisfacerse de una sola vez o en tantos plazos iguales, cuales sea el número de años por que se suscriben los señores imponentes...

Table with columns: Millímetros, Centígrados, N., Calma, Cubierto, Tranquilo. Includes weather data for Palma.

ESTADÍSTICA. ESTACION METEOROLÓGICA DE PALMA. Día 10 de Diciembre de 1880. BARÓMETRO...

MOVIMIENTO DEL PUERTO. De Alicante a Ibiza en 7 horas vapor Union de 401 ton. cap. don Juan Bosch...

EMBARCACIONES DESPACHADAS. Para Valencia vapor Jaime II. de 289 ton. cap. D. José Fort...

Table with columns: Aluminado por Gas, Alfombrera, Cambio Mallorquín, etc. Lists various goods and their prices.

VALORES LOCALES. Cambios corrientes del día 6 de Diciembre. DESEMPLAZADOS...

ACCIONES. DE LA Pésetas Pesetas nominal. Accion de la asociación total.

Table with columns: Aluminado por Gas, Alfombrera, Cambio Mallorquín, etc. Lists various goods and their prices.

NOTICIONES. Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 136.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Interior. Exterior. Acciones del B. H. Colonial. 74.

Sacos de yute DE TODAS CLASES. FABRICA de la calle de los Olmos.

PRECIOS MUY BARATOS. En la Biblioteca Popular se ha recibido un rico surtido de almanagues de pared...

Almanagues. En la Biblioteca Popular se ha recibido un rico surtido de almanagues de pared...

BAZAR DE MUEBLES. CALLE DE SAN VICENTE NÚM. 60. ESQUINA A LA ADMINISTRACION DE CORREOS.

TURRON LEGÍTIMO de Jijona. El acreditado D. Francisco Sevilla natural de Jijona...

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Almacén de Música. DE B. C. PERELLO. 19. Union 19. Palma.

Compañía de Almacenes Generales de Depósito en Palma. Por acuerdo de la Junta de Gobierno...

Se alquila una casa zaguana acabada de restaurar; tiene cuadra, dormitorio, cocina de fuente...

ESTUDIO EXPERIMENTAL. AGERCA DE LAS ENFERMEDADES DE LA PATATA (SOLANUM TUBEROSUM).

Acaban de recibirse ejemplares de esta interesante obra en la Biblioteca Popular...

SE DESIA COLOCAR CANTIDADES sobre hipoteca; y entre ellas, una de bastante consideración...

Darán razón en la calle de la Estrella, n.º 34, Jaime Oliver.

TEATRO PRINCIPAL. Función para hoy Viernes 10 Diciembre de 1880.

DIA DE MODA. 1. Sinfonía. 2. La acreditada comedia en 3 actos titulada...

POR ELY POR MI. 1. Sinfonía. 2. La acreditada comedia en 3 actos titulada...

MI SECRETARIO Y YO. Desempeñado por don Sr. S. M. Loggato y Zapatero y los Sres. Maza y Perez.

NOTA. Para el domingo se preparan dos grandiosas funciones, por la tarde después del drama LA CARGAJADA...

SANTO DEL DIA DE MAÑANA. San D. AMARCO papa y confesor.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS. En San Nicolás...

CORTE DE MARIA. Se hace la visita a Nuestra Señora del Milagro...

CULIOS SAGRADOS. En San Miguel.

Palma de Mallorca, Imprenta de M. Roca, 1880.

